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Ocho columnas 
 

 
 

 

Sin daño, torres de CFE en zona del incendio que originó el apagón 
En un recorrido de este diario, pobladores afirman que no sabían del siniestro y que 
no les falto la luz; especialistas señalan que el incidente muestra opacidad y falta de 
inversión de la empresa 

 

 
Son héroes ante el covid 
Entregan hasta la vida y mantienen las esperanzas 

 

 

Finanzas sanas pese a Covid, dice Hacienda 
Superávit Primario. Reportan balance positivo de 153.5 mmdp a noviembre 
 

 

Crecen ingresos tributarios 7.6% anualizado en el penúltimo mes 
SHCP recaudo 262,560 mdp; IVA e ISR los motores 
 

 
Intereses de la IP alientan la versión de debacle en CFE 
Pretenden que se entregue el sector eléctrico: López Obrador 
 

 
Por “saturación”, el IMSS pospone 30% de cirugías 
Pandemia. Zoé Robledo advierte de “sanciones” a quienes se brinquen la fila de las 
vacunas y Sheinbaum balconea a líderes sindicales que intentaron el influyentísimo 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Charolean para conseguir vacuna 
Cesan a Jefe de Hospital; metió en la fila a su familia 

 

 
Directivo se salta la línea de vacunas; lo cesan 
El director del Centro Medico López Mateos, de Toluca, usó sus influencias para 
vacunarse el y su familia antes que doctores y enfermeras que atienden COVID 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Vacunación contra Covid-19 exhibe mala planeación… y agandalles 
Aglomeraciones, reclamos y hasta empujones 
 

 
Arrebatan vacunas a médicos y enfermeras 
Denuncian la aplicación de dosis a personas que no están en la primera línea de 
atención 
 

 
Conservadores ansían debacle de CFE 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Valle del contagio 
Cierran CDMX y Edomex con 40 mil decesos por Covid-19 

 

 

Termina 2020, el año Covid 
82 millones de contagios y 2 millones de muertos 
 

   
AMLO: campaña contra CFE, con fin privatizador 
El Presidente asegura que quienes critican a Manuel Bartlett por el apagón del lunes 
sólo responden a intereses particulares 
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Panorama Nacional 
 
 

Tras señalamiento del INE, López Obrador da mensaje (Excélsior, Redacción, p. 

web). 
Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) solicitó la presidente no poner en 
riesgo la legalidad del proceso electoral y conducirse con imparcialidad en las 
mañaneras, el jefe del Ejecutivo ofrece su última conferencia del 2020. 
Se espera que el primer mandatario Andrés Manuel López Obrador dé su postura ante 
el señalamiento del INE. 
En otro orden, tras recuperarse del Covid-19, se prevé que Rosa Icela Rodríguez, 
ofrezca su primer informe como titular de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana. 
Además de que el Presidente dé a conocer el programa de impuestos acorde a la 
inflación. 
También se prevén avances al tema del agandalle en que han ocurrido algunas 
personas por querer vacunarse contra la Covid-19. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/tras-senalamiento-del-ine-lopez-obrador-da-
mensaje/1424773) 
 

AMLO: en México no se va a padecer por falta de vacunas (La Jornada, Néstor 

Jiménez y Alonso Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó los resultados de la vacuna contra 
Covid-19 elaborada en China por CanSino Biologics, y recordó que en ese país ya 
comenzó su aplicación tanto en la población como en su ejército. Además, indicó que 
canceló su gira programada originalmente para fin de año con el fin de estar pendiente 
sobre los acuerdos relacionados con la adquisición de ese producto. 
Asimismo, destacó que fue avalado en Reino Unido el antígeno desarrollado por 
AstraZeneca, laboratorio con el que hay contratos para que llegue a México en marzo. 
El aval, agregó, nos da mucha seguridad, tranquilidad, para tener el número de vacunas 
suficientes. No vamos, creo yo, a padecer de la falta de esos biológicos; esto nos alienta 
mucho. 
Durante su conferencia de prensa matutina, el mandatario fue interrogado sobre el 
debate en redes sociales que ha generado cuestionamientos de algunos investigadores 
sobre las garantías de eficacia de la vacuna de CanSino. 
Frente a esas críticas, expresó: desde luego, siempre hay cuestionamientos por varias 
razones que no viene al caso tratar aquí, pero que la gente ya imagina. Nosotros no nos 
metemos en eso, porque lo que nos importa es la salud de nuestro pueblo; entonces, 
esto no es de ideologías, esto no tiene que ver con las posturas políticas de los 
gobiernos; aquí lo que nos importa es salvar vidas, que se tenga la vacuna y que lo más 
pronto posible se proteja a los mexicanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/31/politica/003n1pol) 
 

Detrás del escándalo suscitado por apagón están los intereses privados: 
López Obrador (La Jornada, Alonso Urrutia y Néstor Jiménez, p. web). 
Detrás del escándalo suscitado por el apagón registrado el lunes están los intereses 
privados, consideró el presidente Andrés Manuel López Obrador quien señaló que sus 
voceros pretenden desprender que es la debacle de la Comisión Federal de 
Electricidad(CFE). Ellos ansían que se entregue (el mercado eléctrico) a los particulares. 
Es un asunto de negocios, básicamente, nada más que al Presidente el único negocio 
que le importa es el negocio público. 
Tras considerar que las empresas privadas nacionales e internacionales se beneficiaron 
de las políticas del pasado, en especial las españolas Repsol e Iberdrola, López Obrador 
reiteró: a mí no me paga Iberdrola. Sostuvo que para cumplir con el compromiso de no 
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incrementar el precio de la energía eléctrica necesitamos que no haya abusos, que haya 
ganancias razonables, que estas empresas no mantengan contratos leoninos y 
necesitamos fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad. 
Nuevamente abordó el apagón, desestimando las críticas hacia el titular de la CFE, 
Manuel Bartlett: hay un grupo que no lo quiere, no es con él, es con el presidente, porque 
Manuel Bartlett depende del titular del Ejecutivo, yo lo nombré. Piensan que Manuel 
Bartlett, que está viendo los contratos con Iberdrola, es el intransigente. No, es que yo 
le estoy pidiendo que vea esos contratos, yo le estoy exigiendo que vea eso, porque no 
vamos a ser cómplices de corrupción. 
El mandatario incluso reprochó las campañas contra funcionarios:  hacen campañas en 
contra de servidores públicos, no de todos, porque a los que ven moderados, fresas, a 
esos no los tocan; a los que ven con más definición, más cercanos a lo que piensa el 
presidente, a esos les dan, pero duro. 
Reiteró que se trató de un desbalance que ocurrió “por las causas que sostiene la CFE 
–o por cualquier causa–, en dos horas se restableció el servicio y no se afectó el Sistema 
Eléctrico Nacional”. Hizo un apretado recuento de cómo en los gobiernos pasados se 
fue reduciendo la presencia de la CFE en el mercado eléctrico para privilegiar a la 
iniciativa privada, lo cual comenzó con el gobierno de Carlos Salinas, con una reforma 
inconstitucional a leyes secundarias. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/31/politica/010n1pol) 
 

Sistema eléctrico mexicano requiere inversiones anuales de 87 mmdp para 
evitar fallas: IP (El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
El sector privado manifestó que en los próximos años se requieren inversiones anuales 
en generación de electricidad por más de 87 mil millones de pesos, ya que se requiere 
la instalación de 4 mil 400 Megawatts al año para poder satisfacer la demanda nacional 
de electricidad y así evitar la saturación de las líneas de transmisión y de la red de 
distribución. 
A través de un comunicado, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) señaló que el 
sistema eléctrico del país ya se encuentra congestionado en sus líneas de transmisión, 
lo que genera costos por más de mil 800 millones de dólares. 
“Esto se debe a la falta de infraestructura, al aumento de la demanda y a la falta de 
disponibilidad de generación, lo cual termina por afectar la confiabilidad del sistema”, 
indicó el CCE. 
De manera desagregada, el organismo presidido por Carlos Salazar apuntó que, tan 
solo la infraestructura de transmisión y distribución necesita inversiones que superan los 
21 mil millones de pesos anuales; además, se requieren aproximadamente de 43 mil 
millones de pesos para la instalación de 5 mil km que fortalezcan esta infraestructura. 
“A pesar de que en el año 2019 CFE Transmisión tuvo utilidades por más de 18 mil 
millones de pesos y CFE Distribución tuvo utilidades por más de 14 mil millones de 
pesos, estas utilidades están subsidiando la generación de electricidad cara y 
contaminante, y lamentablemente no se está invirtiendo en una mejor infraestructura 
que permita mayor confiabilidad y eficiencia”, detalló el CCE. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/sistema-electrico-mexicano-requiere-
inversiones-anuales-de-87-mmdp-para-evitar-fallas-ip) 
 

Sin daño, torres de CFE en zona del incendio que originó el apagón (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Tamaulipas. - En un recorrido por el municipio de Padilla, EL UNIVERSAL encontró el 
sitio de pastizal y carrizo quemado donde de acuerdo con la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) se habría originado el megaapagón que el lunes pasado afectó a 10.3 
millones de usuarios. 
Sin embargo, el incendio no se extendió en las 30 hectáreas que reportó el martes la 
empresa. 
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El punto se ubica en terrenos del ejido San Patricio, municipio de Padilla, y no en El 
Gallo, como erróneamente citó la CFE. 
Es un área de carrizales, pastizal y pequeños arbustos, donde la causa que originó el 
incendio habrían sido los basureros clandestinos que ahí se encuentran. 
El sitio del incendio está a 43 kilómetros al norte de Ciudad Victoria, bajo las torres de 
energía eléctrica de líneas de transmisión de la CFE y a poca distancia de las viviendas 
del ejido San Patricio. 
“Aquí no hemos sabido de ningún incendio, pero sí vimos un helicóptero ayer, por aquel 
rumbo”, indicó Francisco, habitante del ejido El Gallo. 
—¿Ustedes supieron del apagón del lunes? 
—“No, aquí ni siquiera se ha ido la luz”, respondió. 
Al intentar encontrar el sitio del incendio, el sobrevuelo de un helicóptero sobre las torres 
ayudó a ubicar el punto exacto. Era una aeronave de la CFE. 
Al llegar aún olía a quemado, el carrizal está negro, y del fondo de un pozo salía humo. 
Es uno de los sitios donde queman la basura, bajo las líneas de transmisión. 
En el lugar había torres de la empresa, cuyas estructuras no estaban dañadas por el 
fuego, y tampoco había personal resguardando la zona ni evidencias de labores para 
sofocar el incendio. 
En San Patricio los habitantes se negaron a proporcionar información, argumentando 
que desconocían del tema. 
El martes, en conferencia de prensa virtual, el director de la CFE Transmisión, Noé Peña 
Silva, dijo que el frente frío trajo fuertes vientos, “y se inició un incendio en el pastizaje, 
debajo de la línea; un área en que se detecta un incendio de 30 hectáreas”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sin-dano-torres-de-cfe-en-zona-del-incendio-
que-origino-el-apagon) 
 

México tiene finanzas sanas, pese a COVID: Hacienda (El Financiero, Zenyazen 

Flores, p. web). 
A pesar de la pandemia por el COVID-19 y sus efectos sobre la economía, la 
recaudación y los petroprecios, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
estima que el 2020 cerrará con finanzas públicas sanas, es decir, con una mejoría en 
los ingresos, un gasto controlado y en la ruta de lograr un superávit primario. 
“Cerraremos el año con finanzas sanas, estabilidad macroeconómica y una economía 
resiliente y en reactivación gracias a la aplicación oportuna de medidas fiscales 
responsables y un uso eficiente y prudente del endeudamiento autorizado por el 
Congreso de la Unión”, sostuvo la dependencia en su Informe mensual de Finanzas 
Públicas y Deuda Pública al mes de noviembre. 
En su cuenta de Twitter, el titular de la SHCP, Arturo Herrera, escribió que “hoy (ayer) 
tuvimos nuestra penúltima reunión para el cierre 2020. A pesar de la situación tan 
complicada, las finanzas públicas son robustas y manejadas de manera responsable. 
También fue la penúltima reunión para la tesorera, quien se incorpora a @Banxico a 
partir del próximo viernes”. 
Hacienda destacó en su reporte que los ingresos tributarios en la última parte del año 
han evolucionado mejor que lo esperado y el tipo de cambio está más bajo que lo 
previsto (19.9 contra 21.5 pesos por dólar), lo que permitió que la deuda como 
porcentaje del Producto Interno Bruto (PIB) sea más baja que la anticipado. 
En noviembre, la recaudación mejoró ante la apertura de actividades, la realización de 
El Buen Fin y la fiscalización, ya que los ingresos tributarios aceleraron su crecimiento 
con un aumento real anual de 7.6 por ciento respecto de noviembre de 2019. Los 
ingresos tributarios reportaron una variación de 0.1 por ciento real en el periodo enero-
noviembre. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-tiene-finanzas-sanas-pese-a-covid-
hacienda)  
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Residentes médicos acusan influyentismo en vacunación: "no somos su 
prioridad" (El Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
Mientras que la esposa y una hija del director del Centro Médico Licenciado Adolfo 
López Mateos, en el Estado de México, José Rogel Romero, recibían las primeras dosis 
de la vacuna de Pfizer-BioNTech contra Covid-19, Gabriel Arturo Ramos Martínez, 
residente del quinto año de neurocirugía, se encontraba en el área de hospitalización 
luchando por sobrevivir al contagio, hasta que el martes perdió la vida. 
Gabriel es uno de los dos mil 397 integrantes del personal médico que ha muerto en 
México combatiendo la pandemia y por ello los residentes de medicina de los hospitales 
públicos del país exigen que en la vacunación se priorice de verdad a quienes atienden 
a pacientes con coronavirus, y no a quienes tienen influencias. 
Amparo Vera, representante de la Asamblea Nacional de Médicos Residentes, afirma 
que lo que actualmente se vive es “una receta perfecta para el caos, en donde falla la 
logística interna para determinar quiénes se vacunan y la logística externa para 
identificar a quienes se debe vacunar”. 
En redes sociales y bajo el hashtag #VacunaParaTodosLosResidentes, los dirigentes 
de esta agrupación, que aglutina a médicos especialistas en formación de 20 entidades, 
exigieron recibir la vacuna contra Covid-19 como médicos que están en la primera línea 
de atención. En el Hospital General de México, los residentes describen que en el 
servicio de Medicina Interna hay 48 de ellos que se exponen día a día al virus, cubriendo 
tres áreas, “de los cuales ninguno fuimos vacunados a la llegada de la vacuna, 
vacunando incluso a personal que no labora en áreas Covid. Es pura lógica, señores 
directivos. Nos tienen en primera línea y no somos su prioridad de vacunación. 
Tremenda tontería e irresponsabilidad (sic)”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/residentes-medicos-acusan-
influyentismo-en-vacunacion-no-somos-su-prioridad-6191563.html) 
 

Ssa: 12 mil 406 nuevos contagios por Covid-19 en 24 hrs (La Jornada Laura Poy 

Solano, p. web). 
Ciudad de México. A poco más de 10 meses de la detección del primer caso de Covid-
19 en México, los contagios confirmados suman un millón 413 mil 935, con 12 mil 406 
casos reportados este miércoles, mientras que los decesos se incrementaron en mil 52 
para un total de 124 mil 897. 
En conferencia vespertina en Palacio Nacional, Ruy López Ridaura, dirección general 
del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, indicó que 
de los 3 millones 596 mil 935 de personas notificadas, un millón 779 mil 53 ha obtenido 
un resultado negativo, mientras que un millón 66 mil 771 pacientes se han recuperado. 
Agregó que para la semana epidemiológica 51, la tasa de positividad es de 41 por ciento, 
es decir, que 4 de cada diez personas que se realizan la prueba, obtienen un resultado 
positivo. Sin embargo, indicó que hay una reducción de 9 por ciento en los casos 
estimados, lo que significa que “en este segundo rebrote, es posible estemos cerca de 
llegar a una meseta, aunque aún nos faltan varios meses de la época invernal”. 
Por lo que respecta a la hospitalización, explicó que la tasa nacional de ocupación en 
camas generales es 50 por ciento, con 15 mil 11 camas ocupadas. No obstante, por 
entidad, destacó que al menos cinco están por arriba del 70 por ciento. De ellas, la 
Ciudad de México reporta la tasa de ocupación más alta con 88 por ciento, mientras que 
el estado de México reporta una ocupación de 82 por ciento 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/30/politica/ssa-10-mil-335-contagios-por-
covid-en-24-hrs-y-124-mil-897-decesos/) 
 

Sanción administrativa y penal a quien viole reglas de vacunación (La 

Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que se aplicará la máxima sanción 
administrativa y penal a quienes no respeten las reglas y busquen alterar la lista del 
personal de salud que será vacunado contra el Covid-19 en la Ciudad de México. 
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Ello, luego de que integrantes de las secciones 12 y 13 del Sindicato Único de 
Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México intentaron ingresar por la fuerza a 
uno de los puestos de vacunación de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
No vamos a permitir, bajo ninguna circunstancia, que el líder de una sección sindical o 
comisionado que no está al frente del Covid genere alguna influencia o por cualquier vía 
quiera estar en la lista que coordina la Secretaría de Salud federal. 
La mandataria indicó que giró instrucciones a la secretaria de Salud, Oliva López 
Arellano, y a la Fiscalía General de Justicia para que se investiguen los nombres y 
apellidos de quienes quisieron entrar por la fuerza a la fila, para que se apliquen las 
sanciones correspondientes. 
No por ser dirigente o comisionado le toca. Eso se acabó, ese país se acabó y esa 
ciudad también. Que sepan los líderes de una de las secciones más corruptas que habrá 
sanción administrativa y penal para todo aquel que se quiera colar en una lista, aseveró. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/31/capital/024n1cap) 
 

Aborto legal y seguro en Argentina; el fin de una larga lucha feminista (La 

Jornada, Estella Calloni, p. web). 
Buenos Aires. Ocurrió entre las cuatro y las cinco de la madrugada de ayer, cuando 
desde la marea verde que se extendía por las calles aledañas al Congreso de la nación 
salió una sola voz que exclamó: ¡lo logramos!, al escuchar los resultados de la votación 
del Senado, que aprobó el proyecto de Ley por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito, 
enviado por el presidente Alberto Fernández. La iniciativa fue aprobada con 38 votos a 
favor, 29 en contra y una abstención, después de un debate de más de 24 horas. Es 
una regulación por la cual los movimientos feministas lucharon durante años en este 
país. 
El momento histórico que esperaron en la noche de vigilia, y por el que llevaron a cabo 
innumerables movilizaciones, que en algunos momentos fueron difíciles y duras, llegó 
al fin. Los pañuelos verdes agitados eran un increíble espectáculo en la todavía oscura 
madrugada. Ellas estaban ahí desde hacía más de 26 horas, soportando un calor 
implacable de más de 30 grados, como hace poco tiempo aguantaron un frío inclemente, 
cuando el proyecto se aprobó en la Cámara de Diputados, para ese único grito triunfal 
que resonó finalmente en todo el mundo. 
La expectativa era universal, como se vio en la reacción de todos los medios de 
comunicación que registraron el hecho de que Argentina se sumó a un grupo de 75 
países donde las mujeres han logrado un paso de igualdad y mayor protección; y una 
vez más demostró la voluntad de este pueblo, sometido tantas veces a dictaduras, de 
exigir sus derechos en las calles. 
Aborto legal, seguro y gratuito es ley. A ello me comprometí que así fuera en los días de 
la campaña electoral. Hoy somos una sociedad que amplía derechos a las mujeres y 
garantiza la salud pública. Recuperamos el valor de la palabra empeñada (un) 
compromiso de la política, escribió el presidente Alberto Fernández en su cuenta de 
Twitter al conocer los resultados. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/31/mundo/018n1mun) 
 

Sector Agrario 
 
 

Se registran más ataques en zona indígena de Chenalhó (El Sol de México, Óscar 

Gómez, p. web). 
Jueves 31 diciembre 2020 
Chiapas. - Nuevas agresiones armadas provenientes de grupos paramilitares de 
Aldama fueron denunciadas por autoridades de Bienes Comunales de Manuel Utrilla 
Santa Martha, municipio de Chenalhó. 

https://www.jornada.com.mx/2020/12/31/capital/024n1cap
https://www.jornada.com.mx/2020/12/31/mundo/018n1mun


Comuneros de Chenalhó denunciaron que a partir de la firma de los acuerdos con los 
gobiernos federal y estatal se han recrudecido las provocaciones y disparos de arma de 
fuego de grueso calibre. 
Ayer hubo detonaciones de armas de fuego provenientes del municipio de Aldama, sin 
que se reportaran víctimas, situación que se ha presentado desde el pasado 23 de 
diciembre. 
Los habitantes manifestaron que no existe presencia de la Policía Estatal ni de la 
Guardia Nacional desde su retiro, el pasado 11 de octubre. 
Intolerancia Religiosa 
En San Cristóbal de las Casas, Esdras Alonso González, de la Congregación Alas de 
Águila-Ejército de Dios, consideró que aparte de la quema de casas a comuneros de El 
Bosque por temas agrarios por parte de habitantes de Yashtinín, también está pendiente 
la quema de casas en 2011 por intolerancia religiosa que dejó 19 viviendas en pérdida 
total, así como la expulsión de 40 personas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/se-registran-mas-ataques-en-
zona-indigena-de-chenalho-6191610.html)  
 

2020, una lección transformativa (Milenio, Román Meyer Falcón, p. web). 
Miércoles 30 diciembre 2020 
El 2020 ha sido un año que ha puesto a prueba nuestras capacidades. En cada núcleo 
social —familia hasta el Estado— y en el mundo entero, hemos vivido un año de 
autoaprendizaje como pocos antes. 
Cómo aprendemos de la experiencia de nuestros vecinos en otras colonias, ciudades o 
latitudes; cómo nos sobreponemos a las presiones que una pandemia global ha 
impuesto a los pilares de nuestro andamiaje social, y, sobre todo, cómo absorbemos los 
embates de la crisis para salir transformados. Todas estas son oportunidades para 
fortalecernos en conjunto. 
Hemos aprendido que en nuestros sistemas urbanos es particularmente difícil mantener 
la continuidad, al ser las zonas más densamente pobladas, donde prevalece el 
hacinamiento y donde las enfermedades cunden con mayor rapidez. Es urgente 
convertir las ciudades en sitios más resistentes, y quienes trabajamos desde el gobierno 
federal debemos incorporar las lecciones aprendidas a nuestra agenda, guiados por el 
fin de mejorar a cada paso la vida de las personas. 
Consecuentemente, el primer foco de las acciones de Sedatu este año ha sido la 
vivienda, porque una sociedad en la que una tercera parte de la población no tiene 
acceso a un hogar adecuado, como es el caso de México, no es una sociedad preparada 
para enfrentar el futuro. A inicios de la pandemia, el Presidente nos dio la tarea de 
realizar 165 mil acciones en vivienda urbana a través de la Comisión Nacional de 
Vivienda (Conavi), es decir, apoyar directamente a más de 160 mil familias con la mejor 
o ampliación de su casa actual. Hoy, esta estrategia sigue avanzando estimulando al 
mismo tiempo las economías locales y el mercado laboral en múltiples sectores. 
Hemos aprendido también que los espacios públicos al aire libre son indispensables 
para una vida sana. El Programa de Mejoramiento Urbano llegó este año a 22 
municipios, que sumados a los de 2019, suman más de 45 municipios con obra pública 
de calidad de este tipo. Han sido más de 450 obras —entre deportivos, mercados, 
parques, centros comunitarios y plazas— espacios de integración social conducentes a 
la sana convivencia que demanda la nueva normalidad. 
(https://www.milenio.com/opinion/roman-meyer-falcon/columna-roman-meyer-
falcon/2020-una-leccion-transformativa) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Campo mexicano muestra 'el músculo' en 2020 con aumento de producción 
pese a la pandemia (El Economista, Héctor Usla, p. web). 
Miércoles 30 diciembre 2020 
La producción de alimentos en México registró cifras positivas en 2020, con todo y la 
emergencia sanitaria ocasionada por la pandemia de COVID-19, señaló la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
La expectativa de cierre en la producción agropecuaria y pesquera del año agrícola 2020 
asciende a las 290.2 millones de toneladas, lo que representa un crecimiento anual de 
1 por ciento. 
De manera desagregada se pudo observar que la producción agrícola fue de 264.6 
millones de toneladas, es decir, 0.8 por ciento más que el año pasado. 
Este crecimiento fue impulsado por el aumento de producción de diversos productos 
como el maíz, que tuvo un avance de 3.9 por ciento a tasa anual. 
“Este crecimiento fue derivado de una mayor superficie sembrada, con lo cual el abasto 
está garantizado y con disponibilidad en todo el país”, afirmó la Sader. 
Asimismo, la producción de frijol logró recuperar terreno, luego del terrible año que 
significó 2019 a causa de la sequía. El Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP) estimó que este producto esencial en la mesa de las familias mexicana 
cerrará el año con una producción de un millón 193 mil toneladas, lo que significa un 
crecimiento anual de 35.6 por ciento. 
Al mismo tiempo, el arroz palay terminará este año con una producción aproximada de 
302 mil toneladas, 23.3 por ciento superior a los observado en 2019. 
El crecimiento en la producción de frutas también se vio beneficiada en distintos cultivos 
como el plátano (3.9 por ciento), piña (17 por ciento), frambuesa (14.2 por ciento), limón 
(8 por ciento), durazno (9.6 por ciento), guayaba (5.6 por ciento) y papaya (3.4 por 
ciento). 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/campo-mexicano-muestra-el-musculo-en-2020-
con-aumento-de-produccion-a-pesar-de-pandemia) 
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Tras señalamiento del INE, López Obrador da 

mensaje 

 

Jueves 31 diciembre 2020 / Redacción 

Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) solicitó la presidente no poner 

en riesgo la legalidad del proceso electoral y conducirse con imparcialidad en las 

mañaneras, el jefe del Ejecutivo ofrece su última conferencia del 2020. 

Se espera que el primer mandatario Andrés Manuel López Obrador dé su postura 

ante el señalamiento del INE. En otro orden, tras recuperarse del Covid-19, se 

prevé que Rosa Icela Rodríguez, ofrezca su primer informe como titular de la 

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. 

Además de que el Presidente dé a conocer el programa de impuestos  acorde a 

la inflación. También se prevén avances al tema del agandalle en que han 

ocurrido algunas personas por querer vacunarse contra la Covid-19. 
 

 
 
 
 



 

AMLO: en México no se va a padecer por falta de 

vacunas 

Jueves 31 diciembre 2020 / Néstor Jiménez y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó los resultados de la 

vacuna contra Covid-19 elaborada en China por CanSino Biologics, y recordó 

que en ese país ya comenzó su aplicación tanto en la población como en su 

ejército. Además, indicó que canceló su gira programada originalmente para fin 

de año con el fin de estar pendiente sobre los acuerdos relacionados con la 

adquisición de ese producto. 

Asimismo, destacó que fue avalado en Reino Unido el antígeno desarrollado por 

AstraZeneca, laboratorio con el que hay contratos para que llegue a México en 

marzo. El aval, agregó, nos da mucha seguridad, tranquilidad, para tener el 

número de vacunas suficientes. No vamos, creo yo, a padecer de la falta de esos 

biológicos; esto nos alienta mucho. 

Durante su conferencia de prensa matutina, el mandatario fue interrogado sobre 

el debate en redes sociales que ha generado cuestionamientos de algunos 

investigadores sobre las garantías de eficacia de la vacuna de CanSino. 

Frente a esas críticas, expresó: desde luego, siempre hay cuestionamientos por 

varias razones que no viene al caso tratar aquí, pero que la gente ya imagina. 

Nosotros no nos metemos en eso, porque lo que nos importa es la salud de 

nuestro pueblo; entonces, esto no es de ideologías, esto no tiene que ver con las 

posturas políticas de los gobiernos; aquí lo que nos importa es salvar vidas, que 

se tenga la vacuna y que lo más pronto posible se proteja a los mexicanos. 

El jefe del Ejecutivo federal solicitó que se transmitiera un fragmento de la 

videoconferencia que realizó en octubre con Yu Xuefeng, director ejecutivo de 

CanSino Biologics, en la que explicó que en ese momento ya se había aplicado 

a decena de millares de ciudadanos de ese país y a los miembros del ejército 

chino, además de ser resultado de años de investigación para el desarrollo de 

tecnología basada en vectores, la cual de manera previa había permitido el 

desarrollo con éxito de una vacuna contra el ébola. 

 

Negociación en China 

 

Este jueves se entrevistará el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard Casaubon, con su homólogo de China, dentro de las negociaciones para 

traer al país el antígeno. 

Por otra parte, y luego de que el martes instruyó investigar una denuncia sobre 

posibles irregularidades durante la aplicación de las vacunas contra Covid-19 por 

parte del director del Centro Médico Adolfo López Mateos en el estado de 



México, el Presidente informó que se confirmaron los hechos, y pidió una 

indagatoria para aplicar una sanción. 

Explicó que se trató de una familia que no le correspondía la aplicación de la 

vacuna, llegó y con influyentismo se inmunizaron un médico, su esposa y creo 

que una o dos de sus hijas. 

Debido a ello, convocó a toda la población a reportar este tipo de abusos para 

cortar de tajo con el influyentismo. Además, el saltarse o brincarse la fila es una 

inmoralidad. 

De paso, recordó que la posición de su gobierno será no obstaculizar a las 

empresas privadas que deseen importar la vacuna por su cuenta y distribuirla en 

México, pero aclaró que deberán hacer la respectiva solicitud y que estén 

autorizadas por autoridades médicas de los países donde se estén aplicando, 

así como las nacionales. 

De todas maneras nosotros ya tenemos prácticamente garantizada la aplicación 

de la vacuna para todos, reiteró. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Detrás del escándalo suscitado por apagón están 

los intereses privados: López Obrador 

Jueves 31 diciembre 2020 / Alonso Urrutia y Néstor Jiménez 

Detrás del escándalo suscitado por el apagón registrado el lunes están los 

intereses privados, consideró el presidente Andrés Manuel López Obrador quien 

señaló que sus voceros pretenden desprender que es la debacle de la Comisión 

Federal de Electricidad(CFE). Ellos ansían que se entregue (el mercado 

eléctrico) a los particulares. Es un asunto de negocios, básicamente, nada más 

que al Presidente el único negocio que le importa es el negocio público. 

Tras considerar que las empresas privadas nacionales e internacionales se 

beneficiaron de las políticas del pasado, en especial las españolas Repsol e 

Iberdrola, López Obrador reiteró: a mí no me paga Iberdrola. Sostuvo que para 

cumplir con el compromiso de no incrementar el precio de la energía eléctrica 

necesitamos que no haya abusos, que haya ganancias razonables, que estas 

empresas no mantengan contratos leoninos y necesitamos fortalecer a la 

Comisión Federal de Electricidad. 

Nuevamente abordó el apagón, desestimando las críticas hacia el titular de la 

CFE, Manuel Bartlett: hay un grupo que no lo quiere, no es con él, es con el 

presidente, porque Manuel Bartlett depende del titular del Ejecutivo, yo lo 

nombré. Piensan que Manuel Bartlett, que está viendo los contratos con 

Iberdrola, es el intransigente. No, es que yo le estoy pidiendo que vea esos 

contratos, yo le estoy exigiendo que vea eso, porque no vamos a ser cómplices 

de corrupción. 

El mandatario incluso reprochó las campañas contra funcionarios:  hacen 

campañas en contra de servidores públicos, no de todos, porque a los que ven 

moderados, fresas, a esos no los tocan; a los que ven con más definición, más 

cercanos a lo que piensa el presidente, a esos les dan, pero duro. 

Reiteró que se trató de un desbalance que ocurrió “por las causas que sostiene 

la CFE –o por cualquier causa–, en dos horas se restableció el servicio y no se 

afectó el Sistema Eléctrico Nacional”. Hizo un apretado recuento de cómo en los 

gobiernos pasados se fue reduciendo la presencia de la CFE en el mercado 

eléctrico para privilegiar a la iniciativa privada, lo cual comenzó con el gobierno 

de Carlos Salinas, con una reforma inconstitucional a leyes secundarias. 

Claudio X González era el principal asesor económico de Salinas y uno de sus 

hijos obtuvo una concesión. Fue el principio de una creciente participación 

privada en el mercado que se agudizó con la reforma energética. 

Con el cambio decidimos apoyar a la CFE, porque es una empresa pública y si 

lo que predomina en el sector energético es el lucro, pues no vamos a poder 

garantizar precios justos para el consumidor de energía eléctrica, ni para las 

familias el uso doméstico, ni para las empresas. 



A pregunta expresa sobre la exoneración de Cyber Robotic Solutions, propiedad 

de León Bartlett, el Presidente sostuvo que eso corresponde a la autoridad 

judicial. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sistema eléctrico mexicano requiere inversiones 

anuales de 87 mmdp para evitar fallas: IP 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Héctor Usla 

El sector privado manifestó que en los próximos años se requieren inversiones 

anuales en generación de electricidad por más de 87 mil millones de pesos, ya 

que se requiere la instalación de 4 mil 400 Megawatts al año para poder 

satisfacer la demanda nacional de electricidad y así evitar la saturación de las 

líneas de transmisión y de la red de distribución. 

A través de un comunicado, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) señaló 

que el sistema eléctrico del país ya se encuentra congestionado en sus líneas 

de transmisión, lo que genera costos por más de mil 800 millones de dólares. 

“Esto se debe a la falta de infraestructura, al aumento de la demanda y a la falta 

de disponibilidad de generación, lo cual termina por afectar la confiabilidad del 

sistema”, indicó el CCE. 

De manera desagregada, el organismo presidido por Carlos Salazar apuntó que, 

tan solo la infraestructura de transmisión y distribución necesita inversiones que 

superan los 21 mil millones de pesos anuales; además, se requieren 

aproximadamente de 43 mil millones de pesos para la instalación de 5 mil km 

que fortalezcan esta infraestructura. 

“A pesar de que en el año 2019 CFE Transmisión tuvo utilidades por más de 18 

mil millones de pesos y CFE Distribución tuvo utilidades por más de 14 mil 

millones de pesos, estas utilidades están subsidiando la generación de 

electricidad cara y contaminante, y lamentablemente no se está invirtiendo en 



una mejor infraestructura que permita mayor confiabilidad y eficiencia”, detalló el 

CCE. 

En este sentido, los representantes de la IP hicieron un llamado a las autoridades 

mexicanas para dialogar, con el objetivo de que el sector empresarial pueda 

invertir y mejorar la penetración de energías renovables en México. 

“El sector privado tiene gran respeto por el cuerpo técnico de la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) y del Centro Nacional de Control de Energía (CENACE), y 

esperamos que por el bien de México, intenciones políticas o dogmáticas no 

interfieran en sus labores”, se puede leer en el comunicado. 

El pasado 28 de diciembre, un desbalance de generación de electricidad 

ocasionó un apagón en 15 estados del país. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sin daño, torres de CFE en zona del incendio que 

originó el apagón 

 

Jueves 31 diciembre 2020 / Redacción 

Tamaulipas. - En un recorrido por el municipio de Padilla, EL UNIVERSAL 

encontró el sitio de pastizal y carrizo quemado donde de acuerdo con la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) se habría originado el megaapagón que el lunes 

pasado afectó a 10.3 millones de usuarios. 

Sin embargo, el incendio no se extendió en las 30 hectáreas que reportó el 

martes la empresa. 

El punto se ubica en terrenos del ejido San Patricio, municipio de Padilla, y no 

en El Gallo, como erróneamente citó la CFE. 

Es un área de carrizales, pastizal y pequeños arbustos, donde la causa que 

originó el incendio habrían sido los basureros clandestinos que ahí se 

encuentran. 

El sitio del incendio está a 43 kilómetros al norte de Ciudad Victoria, bajo las 

torres de energía eléctrica de líneas de transmisión de la CFE y a poca distancia 

de las viviendas del ejido San Patricio. 

“Aquí no hemos sabido de ningún incendio, pero sí vimos un helicóptero ayer, 

por aquel rumbo”, indicó Francisco, habitante del ejido El Gallo. 

—¿Ustedes supieron del apagón del lunes? 

—“No, aquí ni siquiera se ha ido la luz”, respondió. 

Al intentar encontrar el sitio del incendio, el sobrevuelo de un helicóptero sobre 

las torres ayudó a ubicar el punto exacto. Era una aeronave de la CFE. 



Al llegar aún olía a quemado, el carrizal está negro, y del fondo de un pozo salía 

humo. Es uno de los sitios donde queman la basura, bajo las líneas de 

transmisión. 

En el lugar había torres de la empresa, cuyas estructuras no estaban dañadas 

por el fuego, y tampoco había personal resguardando la zona ni evidencias de 

labores para sofocar el incendio. 

En San Patricio los habitantes se negaron a proporcionar información, 

argumentando que desconocían del tema. 

El martes, en conferencia de prensa virtual, el director de la CFE Transmisión, 

Noé Peña Silva, dijo que el frente frío trajo fuertes vientos, “y se inició un incendio 

en el pastizaje, debajo de la línea; un área en que se detecta un incendio de 30 

hectáreas”. 

Afirmó que, aunque fuera un incendio pequeño, se crea “una ionización del aire”, 

una falla entre conductores de la línea y parte de la superficie de la tierra. 

Un punto controversial fue la presentación por parte de la CFE de un presunto 

reporte de la Coordinación General de Protección Civil de Tamaulipas, con una 

relatoría de los hechos. 

El coordinador General de Protección Civil, Pedro Granados, señaló que no 

participaron en el incendio, “se nos hace raro que se nos involucre con un 

supuesto oficio donde hacen toda una narrativa con otros horarios... no trae 

sellos, la firma no es. Hay muchas inconsistencias”. 

Añadió que la firma del director de Coordinación con Municipios, Emmanuel 

González, también era falsa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México tiene finanzas sanas, pese a COVID: 

Hacienda 

 

Jueves 31 diciembre 2020 / Zenyazen Flores 

A pesar de la pandemia por el COVID-19 y sus efectos sobre la economía, la 

recaudación y los petroprecios, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) estima que el 2020 cerrará con finanzas públicas sanas, es decir, con 

una mejoría en los ingresos, un gasto controlado y en la ruta de lograr un 

superávit primario. 

“Cerraremos el año con finanzas sanas, estabilidad macroeconómica y una 

economía resiliente y en reactivación gracias a la aplicación oportuna de 

medidas fiscales responsables y un uso eficiente y prudente del endeudamiento 

autorizado por el Congreso de la Unión”, sostuvo la dependencia en su Informe 

mensual de Finanzas Públicas y Deuda Pública al mes de noviembre. 

En su cuenta de Twitter, el titular de la SHCP, Arturo Herrera, escribió que “hoy 

(ayer) tuvimos nuestra penúltima reunión para el cierre 2020. A pesar de la 

situación tan complicada, las finanzas públicas son robustas y manejadas de 

manera responsable. También fue la penúltima reunión para la tesorera, quien 

se incorpora a @Banxico a partir del próximo viernes”. 

Hacienda destacó en su reporte que los ingresos tributarios en la última parte del 

año han evolucionado mejor que lo esperado y el tipo de cambio está más bajo 

que lo previsto (19.9 contra 21.5 pesos por dólar), lo que permitió que la deuda 

como porcentaje del Producto Interno Bruto (PIB) sea más baja que la anticipado. 

En noviembre, la recaudación mejoró ante la apertura de actividades, la 

realización de El Buen Fin y la fiscalización, ya que los ingresos tributarios 



aceleraron su crecimiento con un aumento real anual de 7.6 por ciento respecto 

de noviembre de 2019. Los ingresos tributarios reportaron una variación de 0.1 

por ciento real en el periodo enero-noviembre. 

Sin embargo, al observar el acumulado, el informe muestra que entre enero y 

noviembre de 2020 los ingresos presupuestarios se ubicaron en 4 billones 734.2 

mil millones de pesos, cifra que implicó una reducción de 5.4 por ciento en 

términos reales respecto de igual periodo del año pasado. 

Asimismo, los ingresos presupuestarios se quedaron “cortos” en 287 mil 257 

millones de pesos respecto de los ingresos programados para el periodo 

acumulado a noviembre, según el informe. 

En cuanto al ejercicio del presupuesto, Hacienda indicó que el gasto público a 

noviembre de 2020 ascendió a 5 billones 149.9 mil millones de pesos, monto que 

representó 1.6 por ciento menos versus igual periodo del año pasado. 

El gasto público reportó un subejercicio de 352 mil 981.3 millones de pesos a 

noviembre, cifra menor al subejercicio observado a octubre, que fue de 364 mil 

millones de pesos. 

Con lo anterior, la dependencia consiguió a noviembre un balance de finanzas 

públicas “mejor de lo programado”, con un superávit primario de 153.5 mil 

millones de pesos, que equivale a 0.7 por ciento del PIB, y se mantiene la meta 

anual de 0.1 por ciento. 

José Luis de la Cruz, director general del Instituto para el Desarrollo Industrial y 

el Crecimiento Económico (IDIC), señaló que el informe mensual muestra que la 

administración pública hizo los ajustes que tenía que hacer para evitar un 

colapso de las finanzas públicas, el cual consistió en quedarse sin fondos 

contingentes, el cobro a grandes contribuyentes y no endeudarse. 

“Los ingresos no sufrieron la caída que sí sufrió la economía, uno pensaría que 

las finanzas públicas mostraron un mayor grado de fortaleza que la economía, 

sin embargo, habría que ver la sostenibilidad de esto, ya que gran parte de ese 

equilibrio fiscal fue por el uso de fondos y aprovechamientos que son ingresos 

de una sola ocasión”, subrayó el especialista. 

Carlos López Jones, Economista en Jefe de Tendencias Económicas y 

Financieras, dijo que el balance de las finanzas públicas resultó mejor “porque 

usamos los guardaditos, Fideicomisos y se ganaron juicios pendientes, en el 

FEIP había 240 mil millones y de Fideicomisos 150 mil millones de pesos”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Residentes médicos acusan influyentismo en 

vacunación: "no somos su prioridad" 

 

Jueves 31 diciembre 202 / Nurit Martínez 

Mientras que la esposa y una hija del director del Centro Médico Licenciado 

Adolfo López Mateos, en el Estado de México, José Rogel Romero, recibió las 

primeras dosis de la vacuna de Pfizer-BioNTech contra Covid-19, Gabriel Arturo 

Ramos Martínez, residente del quinto año de neurocirugía, se encontraron en el 

área de hospitalización luchando por sobrevivir al contagio, hasta que el martes 

perdió la vida. 

Gabriel es uno de los dos mil 397 integrantes del personal médico que ha muerto 

en México combatiendo la pandemia y por ello los residentes de medicina de los 

hospitales públicos del país exigen que en la vacunación se priorice de verdad a 

quienes atienden a pacientes con coronavirus, y no a quienes tienen influencias. 

Amparo Vera, representante de la Asamblea Nacional de Médicos Residentes, 

afirma que lo que actualmente se vive es “una receta perfecta para el caos, en 

donde falla la logística interna para determinar quiénes se vacunan y la logística 

externa para identificar a quienes se deben vacunar”. 

En redes sociales y bajo el hashtag #VacunaParaTodosLosResidentes, los 

dirigentes de esta agrupación, que aglutina a médicos especialistas en formación 

de 20 entidades, exigieron recibir la vacuna contra Covid-19 como médicos que 

están en la primera línea de atención. 



En el Hospital General de México, los residentes describen que en el servicio de 

Medicina Interna hay 48 de ellos que se exponen día a día al virus, cubriendo 

tres áreas, “de los cuales ninguno fuimos vacunados a la llegada de la vacuna, 

vacunando incluso a personal que no labora en áreas Covid. Es pura lógica, 

señores directivos. Nos tienen en primera línea y no somos su prioridad de 

vacunación. Tremenda tontería e irresponsabilidad (sic) ”. 

Las denuncias son diversas, entre ellas de médicos a quienes ya les dio Covid-

19 ya quienes en el orden de vacunación les indicaron que será hasta que finalice 

febrero cuando reciban la dosis. 

Vera afirma que sus colegas han denunciado por diversos medios cómo en 

hospitales e institutos de salud el personal administrativo, en particular, se ha 

saltado la línea de prioridad establecida por el Gobierno. Las denuncias han 

provenido del Hospital General, de la sede del IMSS en el Siglo XXI y de 

hospitales del Estado de México. 

En el caso del Valle de México las denuncias han provenido del Hospital General, 

de la sede del IMSS en el Siglo XXI y de hospitales del Estado de México. 

Indicó que no es una situación generalizada pero que aún existen lugares en 

“donde el nepotismo y el influyentismo están presentes. Nada es perfecto, hay 

señalamientos de que tal persona metió al administrativo y lo que decimos es 

que hay una línea de prioridad ”. 

Vera estimó que 70 por ciento de los 25 mil residentes en el país se encuentran 

en la primera línea de atención. 

Francisco Zapata, dirigente de la Asamblea Mexicana de Médicos Internos de 

Pregrado, indica que hay situaciones “tristes que no cambian”. 

“Quién no quisiera que su familia recibiera la vacuna, pero necesitamos 

ordenarnos. Lamentablemente no se está siguiendo el orden que dijo el doctor 

Hugo López-Gatell (subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud) ”, 

agregó. 

Indicó que en el caso de los médicos internos, si bien no están en la primera 

línea de atención, se encuentran en la segunda línea recibiendo a pacientes 

probables con la enfermedad de la pandemia. 

"Y vamos a aplicar sanciones administrativas y penales a quien quiera hacer 

esto, no lo vamos a permitir. Aquí no hay influyentismo, aquí no es como en 

gobiernos anteriores donde ser un líder sindical corrupto les permitía tener 

canonjías", agregó. 

 

Castigarán influyentísimo 

 

Mientras tanto, las autoridades del Estado de México anunciaron que 

sancionarán con inhabilitación el acto de influyentismo cometido por el doctor 

José Rogel Romero, quien usó su cargo para vacunar a su familia con dosis 

exclusivamente dirigidas a personal de salud. 

Jorge Alberto Pérez, coordinador general de Comunicación Social del Gobierno 

mexiquense, indicó que el director del Centro Médico Adolfo López Mateos “se 

ha separado temporalmente del cargo para ponerse a disposición de las 

investigaciones del Órgano Interno de Control y de la Contraloría General del 

Estado de México” 



Rogel Romero es médico cirujano por la Universidad Autónoma del Estado de 

México y prácticamente ha forjado su trayectoria en la Secretaría de Salud del 

gobierno estatal, ocupando varios puestos directivos dentro del ámbito 

hospitalario. También es propietario de una clínica privada en la ciudad de Toluca 

llamada Sanatorio Venecia. 

Fue jefe de Residentes del hospital Adolfo López Mateos, director del hospital 

general de Tejupilco, profesor de cirugía general en la UAEM, médico de base 

de cirugía general del hospital Dr. Nicolás San Juan y jefe de División de cirugía 

general y director general del mismo nosocomio. 

De acuerdo con una tarjeta informativa de la Secretaría de Salud mexiquense, 

Rogel sí había sido considerado para recibir la vacuna debido a que se encuentra 

en una unidad médica con alto índice de contagio de Covid-19 y "en dos 

ocasiones ha estado infectado". 

Ayer por la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó el 

acto de influyentismo. “En efecto sí, una familia que no le correspondía la 

aplicación de la vacuna llegó y con influyentismo se vacunaron, un médico, su 

esposa y creo que una o dos de sus hijas, no voy hablar de los nombres porque 

eso va a corresponder a la investigación que ya se inició para castigar esta 

irregularidad ”. 

La Secretaría de Salud del Estado de México anunció que se sancionará al 

doctor primero por el órgano interno de control de la Secretaría de Salud y luego 

se le dará vista a la Contraloría General del Estado de México. 

La autoridad agregará que reforzará el filtro de registro de candidatos a recibir la 

vacuna, con la finalidad de evitar que estas prácticas se repitan. Advirtió que toda 

conducta irregular por parte del sector médico y administrativo, sin importar el 

rango, será sancionado. 

Al 30 de diciembre, penúltimo día del año, las cifras oficiales sumaban más de 

1.4 millones de casos de contagio de Covid-19 confirmados y 124 mil 897 

defunciones. Hasta ahora se han vacunado 24 mil 998 personas. 

 

Y en CDMX intentan colarse 

 

Después que líderes de la Sección 12 del Sindicato Único de Trabajadores del 

Gobierno de la Ciudad de México intentaron colarse en la fila de vacunación 

contra Covid-19, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que habrá 

sanciones administrativas y penales para esas personas. 

"No vamos a permitir bajo ninguna circunstancia que un líder de una sección 

sindical o un comisionado sindical que no está al frente del Covid genere alguna 

influencia o por cualquier vía quiera entrar a la lista que ha estado coordinando 

la Secretaría de Salud federal y en donde la Secretaría de Salud del Gobierno 

de la Ciudad ha dado claramente los nombres de las personas que están al 

frente". 

"Y vamos a aplicar sanciones administrativas y penales a quien quiera hacer 

esto, no lo vamos a permitir. Aquí no hay influyentismo, aquí no es como en 

gobiernos anteriores donde ser un líder sindical corrupto les permitía tener 

canonjías", agregó. 



Sheinbaum Pardo giró instrucciones a la secretaria de Salud local, Oliva López 

Arellano, para conocer los nombres y que de inmediato haya sanciones 

administrativas. 

Además, pidió directamente a la fiscal general de Justicia de la Ciudad de 

México, Ernestina Godoy, que se les dé el castigo máximo que se tiene que dar 

por un tema penal. 

Convocó a la población a denunciar al teléfono 55 4323 6858 o al correo 

audienciaspublicas@cdmx.gob.mx si conoces de alguna injusticia para que la 

autoridad intervenga inmediatamente. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ssa: 12 mil 406 nuevos contagios por Covid-19 

en 24 hrs 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Laura Poy Solano 

Ciudad de México. A poco más de 10 meses de la detección del primer caso de 

Covid-19 en México, los contagios confirmados suman un millón 413 mil 935, 

con 12 mil 406 casos reportados este miércoles, mientras que los decesos se 

incrementaron en mil 52 para un total de 124 mil 897. 

En conferencia vespertina en Palacio Nacional, Ruy López Ridaura, dirección 

general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de 

Enfermedades, indicó que de los 3 millones 596 mil 935 de personas notificadas, 

un millón 779 mil 53 ha obtenido un resultado negativo, mientras que un millón 

66 mil 771 pacientes se han recuperado. 

Agregó que para la semana epidemiológica 51, la tasa de positividad es de 41 

por ciento, es decir, que 4 de cada diez personas que se realizan la prueba, 

obtienen un resultado positivo. Sin embargo, indicó que hay una reducción de 9 

por ciento en los casos estimados, lo que significa que “en este segundo rebrote, 

es posible estemos cerca de llegar a una meseta, aunque aún nos faltan varios 

meses de la época invernal”. 

Por lo que respecta a la hospitalización, explicó que la tasa nacional de 

ocupación en camas generales es 50 por ciento, con 15 mil 11 camas ocupadas. 

No obstante, por entidad, destacó que al menos cinco están por arriba del 70 por 

ciento. De ellas, la Ciudad de México reporta la tasa de ocupación más alta con 



88 por ciento, mientras que el estado de México reporta una ocupación de 82 por 

ciento 

En camas con ventilador, indicó, que la ocupación a nivel nacional es de 43 por 

ciento, con4 mil 429 camas ocupadas. Nuevamente, la capital del país encabeza 

las entidades con la mayor tasa de ocupación con 83 por ciento; le sigue el 

estado de México con el 78 por ciento, y Baja California con 63 por ciento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sanción administrativa y penal a quien viole 

reglas de vacunación 

Jueves 31 diciembre 2020 / Rocío González Alvarado 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que se aplicará la máxima 

sanción administrativa y penal a quienes no respeten las reglas y busquen alterar 

la lista del personal de salud que será vacunado contra el Covid-19 en la Ciudad 

de México. 

Ello, luego de que integrantes de las secciones 12 y 13 del Sindicato Único de 

Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México intentaron ingresar por la 

fuerza a uno de los puestos de vacunación de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena). 

No vamos a permitir, bajo ninguna circunstancia, que el líder de una sección 

sindical o comisionado que no está al frente del Covid genere alguna influencia 

o por cualquier vía quiera estar en la lista que coordina la Secretaría de Salud 

federal. 

La mandataria indicó que giró instrucciones a la secretaria de Salud, Oliva López 

Arellano, y a la Fiscalía General de Justicia para que se investiguen los nombres 

y apellidos de quienes quisieron entrar por la fuerza a la fila, para que se apliquen 

las sanciones correspondientes. 

No por ser dirigente o comisionado le toca. Eso se acabó, ese país se acabó y 

esa ciudad también. Que sepan los líderes de una de las secciones más 

corruptas que habrá sanción administrativa y penal para todo aquel que se quiera 

colar en una lista, aseveró. 

Aquí, añadió, no hay influyentismo; no es como en gobiernos anteriores, que ser 

líder les permitía tener canonjías. Aquí son (primero) los que están al frente del 

Covid y después por edad. 

Hay reglas para recibir la vacuna. Los primeros que deben recibirla son médicos, 

enfermeras, personal de salud en general, camilleros, afanadores y afanadoras 

que están al frente de la atención del Covid en los casi mil hospitales del país, y 

en la Ciudad de México de los cerca de 60 hospitales. 

La mandataria hizo un llamado a médicos y enfermeras a que, si hay alguna 

injusticia, se la hagan saber por medio de sus redes sociales para intervenir de 

inmediato. Se acabó la corrupción, y más en algo tan delicado. 

Tras conocer los hechos, el Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la 

Ciudad de México reprochó la acción de algunos seudorrepresentantes. 

Joel Ayala, líder del directorio sindical y de la Federación de Sindicatos de 

Trabajadores al Servicio del Estado (FSTSE), respaldó la postura de la jefa de 

Gobierno, de posibles acciones administrativas y penales por estos hechos. 



Pidió que, de ser necesario, actúe y aplique lo que corresponde a derecho, pues 

no se admite intentar entorpecer un programa vital para la vida de los mexicanos, 

el cual se realiza de manera coordinada entre las instituciones del país. 

Además, Ayala condenó toda acción de anarquía y oportunismo de quienes han 

intentado alterar la estrategia y el orden de vacunación. Las acciones, insistió el 

dirigente sindical, obliga a la aplicación de las normas jurídicas y sanciones 

correspondientes. 

Mediante un comunicado, sostuvo que en estos momentos de complejidad social 

por la batalla que se da frente a la pandemia, no se admiten alteraciones en la 

distribución y aplicación del antígeno, y expresó su respaldo tanto al gobierno 

federal como al capitalino. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aborto legal y seguro en Argentina; el fin de una 

larga lucha feminista 

Jueves 31 diciembre 2020 / Stella Collini 

Buenos Aires. Ocurrió entre las cuatro y las cinco de la madrugada de ayer, 

cuando desde la marea verde que se extendía por las calles aledañas al 

Congreso de la nación salió una sola voz que exclamó: ¡lo logramos!, al escuchar 

los resultados de la votación del Senado, que aprobó el proyecto de Ley por el 

Aborto Legal, Seguro y Gratuito, enviado por el presidente Alberto Fernández. 

La iniciativa fue aprobada con 38 votos a favor, 29 en contra y una abstención, 

después de un debate de más de 24 horas. Es una regulación por la cual los 

movimientos feministas lucharon durante años en este país. 

El momento histórico que esperaron en la noche de vigilia, y por el que llevaron 

a cabo innumerables movilizaciones, que en algunos momentos fueron difíciles 

y duras, llegó al fin. Los pañuelos verdes agitados eran un increíble espectáculo 

en la todavía oscura madrugada. Ellas estaban ahí desde hacía más de 26 horas, 

soportando un calor implacable de más de 30 grados, como hace poco tiempo 

aguantaron un frío inclemente, cuando el proyecto se aprobó en la Cámara de 

Diputados, para ese único grito triunfal que resonó finalmente en todo el mundo. 

La expectativa era universal, como se vio en la reacción de todos los medios de 

comunicación que registraron el hecho de que Argentina se sumó a un grupo de 

75 países donde las mujeres han logrado un paso de igualdad y mayor 

protección; y una vez más demostró la voluntad de este pueblo, sometido tantas 

veces a dictaduras, de exigir sus derechos en las calles. 

Aborto legal, seguro y gratuito es ley. A ello me comprometí que así fuera en los 

días de la campaña electoral. Hoy somos una sociedad que amplía derechos a 

las mujeres y garantiza la salud pública. Recuperamos el valor de la palabra 

empeñada (un) compromiso de la política, escribió el presidente Alberto 

Fernández en su cuenta de Twitter al conocer los resultados. 

Para centenares de mujeres y gran cantidad de hombres, en general jóvenes, 

que las acompañaban, parecía increíble este momento. Se miraban azoradas, 

se abrazaban llorando algunas de felicidad y otras recuperando las maravillosas 

consignas nacidas al calor de la lucha. 

De alguna manera se revivían otros momentos históricos, como la recuperación 

de la democracia, y su persistencia, a pesar de todo, desde 1983 hasta ahora, o 

aquel día de marzo de 2004, cuando en el entonces presidente Néstor Kirchner 

entregó la tristemente célebre Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA) 

convertido en un centro clandestino de detención y exterminio de la dictadura a 

los organismos de Derechos Humanos, como Madres y Abuelas de Plaza de 

Mayo, que abrieron el camino a la lucha por la memoria, la verdad y la justicia. 



El grupo feminista De Vanguardia expresó que falta un largo camino para que 

sea la democracia auténtica que necesita América Latina. Una democracia sin 

dependencia alguna. Una democracia verdadera. Con justicia social, soberanía 

económica e independencia política, dijeron las activistas. Entre otras cosas que 

exigen los movimientos feministas, en luchas que proseguirán y con las que 

quieren dar una lección al mundo, está el combate al feminicidio con la consigna 

ni una menos. 

En este caso se unieron en la iniciativa surgida de demandas históricas de las 

organizaciones de derechos humanos y el movimiento feminista, inscritas en 

normas del derecho internacional, con la decisión del gobierno de dar un paso 

más en el tema de igualdades y recuperaciones históricas, como manifestó la 

cancillería Argentina. 

Por su parte, el papa Francisco reaccionó a la nueva ley aprobada en su país 

natal ratificando la defensa del don de la vida como doctrina de la Iglesia católica. 

Fue sereno y discreto: todos nacemos porque alguien ha deseado para nosotros 

la vida, sostuvo. Recordó que los cristianos bendicen a Dios por el don de la vida. 

Vivir es ante todo haber recibido la vida. 

Algunos obispos argentinos, por su parte, utilizaron un tono más severo al afirmar 

que la nueva ley ahondará aún más las divisiones en nuestro país. 

 

Legalizan la barbarie: Brasil 

 

Mientras en muchos lugares del mundo se celebraba la aprobación del proyecto 

de ley por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito, el canciller de Brasil, Ernesto 

Araujo, afirmó que en Argentina se legalizó la barbarie del aborto, y rechazó que 

pueda existir esa posibilidad en su país donde, aseveró, seguirá en la vanguardia 

del derecho a la vida y en la defensa de los indefensos. 

En la Cámara de Diputados de Paraguay, legisladoras y legisladores expesaron 

su rechazo a la decisión argentina con un minuto de silencio por las miles de 

vidas de hermanitos argentinos que no van a nacer, a pesar de que ese país hoy 

está ante la mirada del mundo por el reciente asesinato de dos niñas de 11 años 

a manos del ejército que intentó hacerlas pasar por subversivas. Actualmente 

hay también en curso en Paraguay una demanda por la desaparición de otra niña 

de 14 años, prima de las anteriores y las tres familiares de presos políticos. 

Esto es lo que señalaron las mujeres argentinas, como la inaudita hipocresía de 

un mundo al revés, mientras siguen festejando haber logrado alcanzar una meta 

histórica, un derecho ganado en estos tiempos de pandemia e incertidumbre. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se registran más ataques en zona indígena de 

Chenalhó 

 

Jueves 31 diciembre 2020 / Óscar Gómez 

Chiapas, San Cristóbal de las Casas. - Nuevas agresiones armadas 

provenientes de grupos paramilitares de Aldama fueron denunciadas por 

autoridades de Bienes Comunales de Manuel Utrilla Santa Martha, municipio de 

Chenalhó. 

Comuneros de Chenalhó denunciaron que a partir de la firma de los acuerdos 

con los gobiernos federales y estatales se han recrudecido las provocaciones y 

disparos de arma de fuego de grueso calibre. 

Ayer hubo detonaciones de armas de fuego provenientes del municipio de 

Aldama, sin que se reportaran víctimas, situación que se ha presentado desde 

el pasado 23 de diciembre. 

Los habitantes manifestaron que no existe presencia de la Policía Estatal ni de 

la Guardia Nacional desde su retiro, el pasado 11 de octubre. 

 

 

 

 

Intolerancia religiosa 

 



En San Cristóbal de las Casas, Esdras Alonso González, de la Congregación 

Alas de Águila-Ejército de Dios, consideró que aparte de la quema de casas a 

comuneros de El Bosque por temas agrarios por parte de habitantes de 

Yashtinín, también está pendiente la quema de casas en 2011 por intolerancia 

religiosa que dejó 19 viviendas en pérdida total, así como la expulsión de 40 

personas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

2020, una lección transformativa 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Román Meyer Falcón, Columna 

El 2020 ha sido un año que ha puesto a prueba nuestras capacidades. En cada 

núcleo social —familia hasta el Estado— y en el mundo entero, hemos vivido un 

año de autoaprendizaje como pocos antes. 

Cómo aprendemos de la experiencia de nuestros vecinos en otras colonias, 

ciudades o latitudes; cómo nos sobreponemos a las presiones que una pandemia 

global ha impuesto a los pilares de nuestro andamiaje social, y, sobre todo, cómo 

absorbemos los embates de la crisis para salir transformados. Todas estas son 

oportunidades para fortalecernos en conjunto. 

Hemos aprendido que en nuestros sistemas urbanos es particularmente difícil 

mantener la continuidad, al ser las zonas más densamente pobladas, donde 

prevalece el hacinamiento y donde las enfermedades cunden con mayor rapidez. 

Es urgente convertir las ciudades en sitios más resistentes, y quienes trabajamos 

desde el gobierno federal debemos incorporar las lecciones aprendidas a 

nuestra agenda, guiados por el fin de mejorar a cada paso la vida de las 

personas. 

Consecuentemente, el primer foco de las acciones de Sedatu este año ha sido 

la vivienda, porque una sociedad en la que una tercera parte de la población no 

tiene acceso a un hogar adecuado, como es el caso de México, no es una 

sociedad preparada para enfrentar el futuro. A inicios de la pandemia, el 

Presidente nos dio la tarea de realizar 165 mil acciones en vivienda urbana a 

través de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), es decir, apoyar 

directamente a más de 160 mil familias con la mejor o ampliación de su casa 

actual. Hoy, esta estrategia sigue avanzando estimulando al mismo tiempo las 

economías locales y el mercado laboral en múltiples sectores. 

Hemos aprendido también que los espacios públicos al aire libre son 

indispensables para una vida sana. El Programa de Mejoramiento Urbano llegó 

este año a 22 municipios, que sumados a los de 2019, suman más de 45 

municipios con obra pública de calidad de este tipo. Han sido más de 450 obras 

—entre deportivos, mercados, parques, centros comunitarios y plazas— 

espacios de integración social conducentes a la sana convivencia que demanda 

la nueva normalidad. 

También estamos respondiendo a un cambio paradigmático en nuestra 

concepción de la movilidad urbana. Necesitamos ciudades más caminables y 

añadir el ciclismo como alternativa real al automóvil privado. También es 

inminente diversificar y mejorar nuestras opciones de transporte colectivo sin 

comprometer las recomendaciones sanitarias. 



Para ello, hemos puesto en marcha iniciativas como el Plan de #Movilidad4s: 

Saludable, Segura, Sustentable y Solidaria, una estrategia para la Nueva 

Normalidad que propone medidas emergentes para resultados permanentes que 

protejan a la sociedad de futuros desafíos. Gobiernos locales de diversos 

estados han comenzado ya a implementar el Plan, con acompañamiento técnico 

en la construcción de ciclovías, ampliación de infraestructura peatonal y otros 

equipamientos. 

Por otro lado, la perspectiva de género se ha convertido en un elemento 

transversal de nuestros planes y proyectos sectoriales, cimentando una visión 

más incluyente del desarrollo urbano. Si conocemos mejor cómo viven las 

mujeres y niñas el contexto urbano podremos fortalecer sus capacidades, valorar 

mejor su trabajo y visibilizar los aportes específicamente femeninos al desarrollo 

del país. Esta perspectiva es instrumental en el proceso de planear y actuar 

como un núcleo social íntegro. Es posible incorporar la diversidad y asumir una 

solidaridad responsable en nuestras vidas citadinas, porque una ciudad solidaria 

es, por definición, una ciudad que no deja a nadie atrás y a nadie afuera. 

2020 ha sido un año de pérdidas, pero también ha sido un año de solidaridad sin 

precedentes. Hemos consolidado aprendizajes y recibido el cambio con 

inteligencia y adaptabilidad colectivas, asimilando una transformación difícil, pero 

necesaria, que terminará por fortalecernos, como sociedad y como país. 

 

*Secretario de desarrollo agrario, territorial y urbano 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Campo mexicano muestra 'el músculo' en 2020 

con aumento de producción pese a la pandemia 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Héctor Usla 

La producción de alimentos en México registró cifras positivas en 2020, con todo 

y la emergencia sanitaria ocasionada por la pandemia de COVID-19, señaló la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 

La expectativa de cierre en la producción agropecuaria y pesquera del año 

agrícola 2020 asciende a las 290.2 millones de toneladas, lo que representa un 

crecimiento anual de 1 por ciento. 

De manera desagregada se pudo observar que la producción agrícola fue de 

264.6 millones de toneladas, es decir, 0.8 por ciento más que el año pasado. 

Este crecimiento fue impulsado por el aumento de producción de diversos 

productos como el maíz, que tuvo un avance de 3.9 por ciento a tasa anual. 

“Este crecimiento fue derivado de una mayor superficie sembrada, con lo cual el 

abasto está garantizado y con disponibilidad en todo el país”, afirmó la Sader. 

Asimismo, la producción de frijol logró recuperar terreno, luego del terrible año 

que significó 2019 a causa de la sequía. El Servicio de Información 

Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) estimó que este producto esencial en la mesa 

de las familias mexicana cerrará el año con una producción de un millón 193 mil 

toneladas, lo que significa un crecimiento anual de 35.6 por ciento. 

Al mismo tiempo, el arroz palay terminará este año con una producción 

aproximada de 302 mil toneladas, 23.3 por ciento superior a los observado en 

2019. 



El crecimiento en la producción de frutas también se vio beneficiada en distintos 

cultivos como el plátano (3.9 por ciento), piña (17 por ciento), frambuesa (14.2 

por ciento), limón (8 por ciento), durazno (9.6 por ciento), guayaba (5.6 por 

ciento) y papaya (3.4 por ciento). 

En el lado negativo, la producción de jitomate cayó ya que durante el presente 

año se produjeron tres millones 272 mil toneladas, 4.9 por ciento menos que el 

año anterior, mientras que el trigo de grano corrió con la misma fortuna, al ver 

como su producción retrocedió 8 por ciento a tasa anual. 

Por otra parte, la producción pecuaria (carne, leche, huevo) logró crecer 2.6 por 

ciento anual durante el 2020, al registrar 23 millones 648 mil toneladas. 

Asimismo, la producción pesquera aumentó 3 por ciento en comparación de 

2019, ya que se prevé que el año cierre con una cifra ligeramente superior a un 

millón 947 mil toneladas. 
 


